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- Александр Анатоль-
евич, думали ли Вы когда-
нибудь, что станете Ге-
роем Украины?

- Да кто же об этом дума-
ет?! Я всегда работал и рабо-
таю не ради званий и на-
град, а ради дела, которое
люблю. А если работу вы-
полняешь с любовью, то и
получаешь соответствующие
результаты. Наш потенциал
и успеха и счастья всегда
внутри нас. А счастье заклю-
чается в том, чтобы всегда
хотеть того, что делаешь.
Каждый человек, по-моему,
должен внимательно отнес-
тись к своим способностям и
упражнять их, работать всю
жизнь в принятых направле-
ниях со всей добросовест-
ностью и всеми усилиями,
на которые он способен.

- Вы являетесь выпуск-
ником кафедры «Обра-
ботка металлов давле-
нием», которую возглав-
ляли более 20 лет. Что
повлияло на Ваш выбор
специальности?  

Я родился в семье инже-
неров-металлургов, поэто-
му мой путь был сразу пред-
определен. Мне действи-
тельно очень хотелось идти
по стопам отца, Анатолия
Федоровича Минаева. Это
был крупный специалист в
металлургии, заслуженный
металлург Украины. Он в
свое время поднял Енакиев-
ский металлургический за-
вод и за это был представ-
лен к званию Героя Социа-
листического Труда, но по-
скольку его перевели рабо-
тать в Днепропетровск, где
он возглавил главное управ-
ление металлургическими
заводами Украины, то руко-
водство области замени-
ло его кандидатуру на дру-
гую. Вот такая получилась
ирония судьбы. Последняя
должность, которую зани-
мал мой отец, - руководи-
тель отдела черной и цвет-
ной металлургии в Госплане
СССР. 

ДПИ закончила и моя ма-
ма Валентина Сергеевна.

- Вы достойно продол-
жили дело отца, и спра-
ведливость восторже-
ствовала – звание Героя
получил его сын. Скажи-
те, а кто еще, кроме от-
ца, сыграл наиболее важ-
ную роль в Вашей жизни?

- Их много, но особо хоте-

лось бы выделить заведую-
щего кафедрой, руководите-
ля моей дипломной работы
(я был его первым диплом-
ником), известного ученого
профессора Валентина Мит-
рофановича Клименко. Во-
круг него всегда была атмо-
сфера увлеченности наукой,
что предопределило даль-
нейший выбор жизненного
пути. После окончания инсти-
тута я работал в научно-иссле-
довательском секторе ДПИ,
затем поступил в аспиранту-
ру, защитил под руковод-
ством профессора В.М. Кли-
менко кандидатскую дис-
сертацию, работал ассистен-
том на этой кафедре. 

- А потом?
- А потом прошел путь от

ассистента до декана метал-
лургического факультета, ко-
торый возглавлял восемь лет.
На факультете традиционно
была сильная наука. Кафед-
ры возглавляли известные
профессора - доктора наук.
Это были уникальные лично-

сти, самобытные люди с
сильными характерами. Ра-
бота в таком окружении мне
очень много дала. Все это
время я занимался наукой и
общественной работой. В
1989 году защитил доктор-
скую диссертацию. Так полу-
чилось, что пост заведующе-
го кафедрой обработки ме-
таллов давлением я принял
от своего учителя профессора
В.М. Клименко. В 1989 году
был избран ректором Донец-
кого политехнического инсти-
тута, 2009-м - членом-коррес-
пондентом Национальной
академии наук Украины.

- Слушая Вас, создает-
ся впечатление если и не

абсолютной легкости,
то эдакой естественной
закономерности вашего
восхождения к вершинам.
Действительно все так
просто складывалось?

- Каждая из вершин, на
которые приходилось взби-
раться, требовала напряже-
ния, серьезного отношения к
работе и достаточно боль-
шого усердия. Так, пришлось
выдержать непростое испы-
тание по специальности и
английскому языку, чтобы
попасть в число 50 стажеров
бывшего Союза для прохож-
дения годичной научной ста-
жировки в США. Такое же
число американских стаже-
ров было направлено в Со-
юз. Когда я защищал доктор-
скую диссертацию, то решил
сделать это не в Донецке, где
входил в руководство вуза, а
в Московском институте ста-
ли и сплавов. Во-первых, это
престижно и ответственно, а
во-вторых, там обычно не
возникало разных проблем с

утверждением. Ну а Москва
посчитала нужным устроить
мне испытание. Я ведь с пе-
риферии - а периферии не
так просто пробиваться. Кро-
ме того, по сути претендовал
на новое научное направле-
ние: создание теоретических
основ контролируемой про-
катки сортовой стали на ос-
нове совмещения деформа-
ции и термической обработ-
ки стали.

А это сложно принимает-
ся в научной среде. Поэтому
мне пришлось два года до-
казывать, что эта работа вы-
страдана мной. И доказал.
Это было непросто, но, как
теперь понимаю, полезно.
Уж очень легко и быстро рас-
считывал победить. Зато за-
щитился потом блестяще -
все члены Совета (а их было
более 20) проголосовали «за»,
такого практически там не
бывало. И по сей день полу-
чаю из этого Совета (а ведь
мы теперь два разных госу-
дарства) предложения вы-
сказать свое мнение, по-
слать отзыв. То есть я сам
стал авторитетом. Так что по-
тел не даром, а теперь это
приятные воспоминания.

- Александр Анатоль-
евич, на что Вы опирае-
тесь при принятии реше-
ний: на себя, на коллек-
тив или еще на что-то?

- Каждый день человек
стремится прожить лучше,
чем это делал вчера. В этом
ему, конечно, помогает вера
в доброе, в хорошее. И, ко-
нечно, я не мыслю себя без
этой работы. Потому что вы-
рос в этом коллективе, до-
бился результатов, призна-
ния своих коллег. Для меня
коллектив - это альма-матер,
которая помогает уверенно
шагать по жизни, несмотря
на сложности, которые стоят
перед каждым человеком. Я
стремлюсь доказать, что по
праву могу выражать мне-
ние от лица коллектива. Это
непросто, не всегда все по-
лучается удачно, но здесь
нужно сказать, к чести моих
коллег, - они иногда доста-
точно спокойно критикуют
мои действия. Такой стиль
работы был установлен сра-
зу, ведь решения единолич-
ные не всегда могут быть до-
статочно эффективными, хо-
тя иногда мне удается пред-
угадывать развитие ситуа-
ции. Такая модель характе-
ризует демократический
стиль управления, и она мне

Если профессия становится образом жизни, 
то ремесло превращается в искусство.

И. Шевелев

Достойный проДолжатель
Дела отца

24 августа, в День независимости Украины, ректору
ДонНТУ, профессору, доктору технических наук заслужен-
ному деятелю науки та техники Украины, члену-корреспон-
денту НАН Украины А.А.Минаеву было присвоено звание
Героя Украины. Он стал девятым выпускником ДПИ (ныне
ДонНТУ), удостоенным такой высокой чести. В связи с
этим мы напросились на интервью, и ректор любезно со-
гласился ответить на наши вопросы.

Отец и сын Минаевы
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импонирует. Поэтому, за-
имствуя все лучшее у своего
окружения, используя опыт,
полученный во время рабо-
ты с талантливыми людьми
и стремясь пропускать все
это через свои мозги, ны-
нешние заслуги университе-
та я вижу, прежде всего, в
преемственности научных
знаний и поколений.

- Повышение эффек-
тивности высшего образо-
вания является опреде-
ляющим фактором роста
экономического потенциа-
ла государства. Как уча-
ствует ДонНТУ в реализа-
цию этого задания?

- Основное задание каж-
дого высшего учебного заве-
дения – формирование ин-
теллектуального ресурса на-
ции. Сегодня наш универси-
тет научными разработками,
инновационными техноло-
гиями обучения вносит весо-
мый вклад в кадровое обес-
печение экономического ро-
ста нашего государства. 

По поручению Донецкой
областной администрации
университет был главной ор-
ганизацией при разработке
“Комплексной программы
социального и экономиче-
ского развития Донбасса до
2020 г”. Она одобрена общим
решением Президиума НАН
Украины и коллегией облго-
садминистрации, а также По-
становлением Кабинета Ми-
нистров Украины. Много по-
ложений этой программы
полностью или частично уже
реализуется предприятиями
Донецкого региона.

В рамках сотрудничества
с государственной адми-
нистрацией Донецкой обла-
сти университет регулярно
проводит научно-практиче-
ские конференции “Донбасс
– 2020: наука и техника –
производству”. В них прини-
мают участие ведущие спе-
циалисты предприятий и
ученые. На конференциях
анализируются достижения
региональной научно-техни-
ческой мысли, направлен-
ные на решение проблем и
заданий развития матери-
ально-технической базы ос-
новных отраслей промыш-
ленности Донбасса, активи-
зации инновационной дея-
тельности.

Ученые университета
разработали предложения
для Донецкой облгосадми-
нистрации о создании ре-
гионального учебно-научно-

инновационного центра про-
мышленных технологий как
совокупности взаимозависи-
мых образовательных, на-
учных, проектно-конструктор-
ских, производственных под-
разделений ДонНТУ и других
юридических лиц, имеющих
разный организационно-пра-
вовой статус, которые взаимо-
действуют на ассоциируемой
основе или по прямым об-
щим договорам.

Приведу лишь некоторые
примеры научных разрабо-
ток наших ученых:

- газовая проблема и ре-
акция на нее комплексом
разработок в сфере оптими-
зации доменного процесса
производства чугуна за счет
использования пылеуголь-
ного топлива;

- проблема учета и оцен-
ки земельных ресурсов и ре-
гистрации прав на них и раз-
работка современной авто-
матизированной системы
учета земли;

- активизация инвести-
ционных процессов со сто-
роны фирмы “Сименс” в
Украине;

- с 1992 г. университет ве-
дет на немецком техниче-
ском факультете целевую
подготовку  инженеров для
обслуживания самых слож-
ных технологических про-
цессов и оборудования фир-
мы “Сименс”. Кстати, эти спе-
циалисты, как правило,
имеют два диплома об об-
разовании – украинский и
немецкий.

Важно отметить, что нам
удалось сформировать опти-
мальный, с точки зрения со-
циально-экономического
развития Донбасса, пере-
чень подготовки специали-
стов, отдав преимущество,
казалось бы, и непопуляр-
ным направлениям. Так, в
последние годы, с учетом
потребностей предприятий
региона, мы открыли подго-
товку специалистов в сфере
гидравлических и пневмати-
ческих машин, энергоме-
неджмента, металлургии
цветных металлов, радио-
техники, химической техно-
логии высокомолекулярных
соединений и другие. 

- В этом году в обще-
национальном рейтинге
«Компас 2012» наш универ-
ситет по-прежнему в ли-
дерах – по итогам пятиле-
тия существования этого
рейтинга он признан луч-
шим вузом Восточной Ук-

раины, во всемирном рей-
тинге вузов Вебометрикс
вошел в тысячу ведущих
университетов мира. Как
это удается?

- Это достижение всего
коллектива нашего универ-
ситета – проректоров, дека-
нов, заведующих кафедра-
ми, профессоров, доцентов
и всех, кто, ежедневно при-
ходя на работу, способствует
тому, чтобы корабль под на-
званием ДонНТУ продолжал
свое успешное плавание.

- Недавно в Интернете
на сайте ДонНТУ появил-
ся раздел «Ассоциация вы-
пускников ДонНТУ»...

- Да, славу университету
приносят его выпускники, и
мы всегда стараемся рабо-
тать с ними в тесном контак-
те. Университет регулярно
проводит встречи выпускни-
ков. Мы признательны тем,
кому на протяжении многих
лет небезразлична судьба
своей альма-матер. Особен-
но благодарны нашим вы-
пускникам – Героям Украины
Е.Л.Звягильскому, А.Н.Ры-
женкову, Ю.И.Баранову. Кста-
ти, в университете утвержде-
ны именные стипендии их
имен для лучших студентов.

- Быть руководителем -
нелегко. Быть хорошим ру-
ководителем - еще сложнее.
Это человеку дается от Бо-
га. И здесь, можно сказать,
Всевышний не поскупился,
наделив Вас такими черта-
ми, как твердость, добро-
желательность, инициа-
тивность, отзывчивость и
замечательным чувством
юмора, которое в трудных
ситуациях помогает разря-
дить обстановку. Судя по
всему, Вы выдерживаете не-
малые нагрузки. Откуда у
Вас столько энергии?

- Я человек азартный. Ко-
гда-то занимался спортом -
разными видами, но наибо-
лее значимых результатов
достиг в баскетболе. А бас-
кетбол - игра коллективная,
и поскольку я не обладал не-
обходимым ростом, то на
меня ложились функции ра-
зыгрывающего, я должен
был вести атаку, грамотно
продумывать пасы, чтобы
кто-то положил мяч в корзи-
ну. И хотя сам любил по-
падать в нее, я вынужден
был свой азарт перевести на
холодный расчет, позволяю-
щий выигрывать команде.

- Где сейчас азарт про-
является?

- В творческом поиске,
желании преобразовать вуз
в новый тип научно-образо-
вательного учреждения, от-
вечающего международ-
ным стандартам.

В повседневном житей-
ском плане люблю сразиться
за шахматной доской или
просто разыграть красивый
этюд, от которого получаю
удовольствие. Но наиболь-
ший выход азарта, эмоций
происходит во время игры
университетских команд,
две из которых выступают в
высшей лиге национального
чемпионата Украины.

- Александр Анатоль-
евич, не могли бы Вы в за-
вершение нашей беседы
поделиться своей завет-
ной мечтой?

- А почему бы и нет!? Я
мечтаю о том, чтобы наш До-
нецкий национальный техни-
ческий университет продол-
жал успешно развиваться и в
ближайшем будущем при-
обрел статус исследователь-
ского университета. Коллек-
тив нашего вуза имеет огром-
ный потенциал для этого.

- Большое спасибо за ин-
тервью. Желаем Вам твор-
ческого долголетия, крепко-
го здоровья и всех благ.

Беседовали 
Ю. Юрченко

и е. коваленко

***
Узнала я, что Вы уже Герой
За все дела во имя Украины,
Она гордится Вашею судьбой
И называет вас своим достойным сыном!
       Награды Вам свои и ордена
       Уже не первый раз она вручает,
       Звезду Героя Вам присвоила страна
          И с этим званием от сердца поздравляет.
Аплодисменты снова в Вашу честь,
И в Вашу честь восторженные речи,
Как здорово, что Вы в Донбассе есть -
И оппонентам возразить сегодня нечем!
       Пусть светится геройская звезда
       У Вас на пиджаке, как на ладони,
       Пусть Бог пошлет Вам долгие года,
       И будет в этом вовсе непреклонен!
Пусть будет снова множество побед,
И новых будет множество открытий,
И каждый, каждый солнечный рассвет
Несет премного радостных событий!
       На Вас равняются друзья
       и как всегда
       Желают Вам добра и вдохновенья,
       Чтоб Ваша ясная геройская звезда
          Свой свет несла из поколенья в поколенье!
       28.08.2012            Галина БОЖЕНКО
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На кафедре горнозаводского транспорта и логистики
новый учебный год начался с торжественного заседания.
Оно было посвящено 90-летнему юбилею профессора
этой кафедры, ветерана Великой Отечественной войны
николая Денисовича МухопаДа. К празднованию
столь солидной даты в жизни своего многоуважаемого
коллеги коллектив кафедры подготовился основательно. 

В малом зале заседаний ученого совета ДонНТУ со-
бралось несколько поколений политехников: студенты,
убеленные сединами и молодые коллеги, представители
руководства вуза. Заведующий кафедрой В.П. Кондрахин
сделал компьютерную презентацию жизненного пути

юбиляра и преподнес в подарок цветы и книгу «90 лет в
строю», подготовленную к изданию силами преподава-
телей и сотрудников кафедры. Проректор А.В.Левшов от
имени и по поручению ректора, который не смог присут-
ствовать на торжестве из-за срочной командировки, по-
здравил Николая Денисовича, сообщил о его премиро-
вании, вручил почетный знак ДонНТУ «За заслуги» и цве-
ты. Вообще цветов, как и выступавших, было очень мно-
го. Коллеги и друзья не скупились на эпитеты, ибо Нико-
лай Денисович их действительно заслужил своим безза-
ветным служением Родине, которую он самоотверженно
защищал в годы войны, и ДонНТУ.

В завершение Н.Д. Мухопад тепло поблагодарил всех,
пришедших на его юбилей. 

В чЕсТь юБиЛяРа

6 сентября 2012 г. испол-
нилось 90 лет со дня рожде-
ния профессора кафедры
горнозаводского транспорта
и логистики, кандидата тех-
нических наук, профессора,
Заслуженного работника
высшей школы Украины, ве-
терана Великой Отечествен-
ной войны Николая Денисо-
вича Мухопада.

Он родился в крестьян-
ской семье в с. Бабаковка
Сумской области. Закончив в
1940 г. школу, Николай Мухо-
пад поступил на горноэлек-
тромеханический факультет
Донецкого индустриально-
го института. Дальнейшая
судьба Николая Денисовича
неразрывно связана с уни-
верситетом и кафедрой, на
которой он до сих пор актив-
но и плодотворно работает. 

Известие о начале Вели-
кой Отечественной войны
застало студентов и препо-
давателей института в конце
экзаменационной сессии, и
в связи с военным положе-
нием в стране были отмене-
ны летние каникулы. Нико-
лай вместе с другими сту-
дентами принимал участие в
строительстве оборонитель-
ного рубежа Лозовая – Ялта
(г. Павлоград), укрепрайона
в Саратовской области (г. Ер-
шов). В 1942 г. в качестве ря-
дового бойца 2-го Перекоп-
ского полка он участвовал в
обороне Севастополя и
после тяжёлого ранения был
эвакуирован в Новорос-
сийск, чудом уцелев в этом
тяжёлом морском переходе.
Сейчас Николай Денисович
любит повторять, что ему не
90, а 70 лет – те кошмарные
дни стали для пассажиров
лидера эсминцев «Ташкент»
вторым днём рождения!
После излечения Николай
оказался в одном из полков
резерва Северо-Кавказского
фронта. В первой половине
1943 г. в качестве  наводчика
120-миллиметрового орудия
256-й стрелковой бригады

Н.Д.Мухопад участвовал в
наступательных боях на Се-
верном Кавказе и Кубани. 

В 1943 г. в составе группы
фронтовиков Северо-Кавказ-
ского фронта он был направ-
лен на учебу в 3-е Харьков-
ское военно-политическое
училище (Чирчик, Узбеки-
стан). После его окончания
переведен в 3-е Харьковское
танковое училище (Чарджоу,
Туркменистан). По окончании
училища гвардии младший
лейтенант танковых войск
командир танка Николай Му-
хопад получил на заводе в
Горьком танк Т-34, на кото-
ром в составе 1-го танкового
батальона 59-й гвардейской
Люблинской танковой брига-
ды 8-го гвардейского танко-
вого корпуса с боями прошел
от Люблина (Польша) до Ке-
нигсберга (Восточная Прус-
сия, Германия).

Находясь в разведке в
районе Александрув на Це-
ханувском направлении,
танк младшего лейтенанта
Мухопада вступил в бой с
превосходящими силами
противника. В схватке были
уничтожены два броне-
транспортёра с пехотой про-
тивника, один танк и одна
пушка. Своими действиями
экипаж танка обеспечил бы-
строе продвижение главных
сил Красной Армии на дан-
ном направлении. Однако и
танк Н.Д.Мухопада в этом
бою был подбит. Погибли
два человека из четырёх, а
Николай Денисович уцелел
лишь потому, что размещал-
ся выше того места, куда по-
пал вражеский снаряд…

За участие в боевых дей-
ствиях в годы Великой Отече-
ственной войны Николай Де-
нисович был награжден дву-
мя орденами Отечественной
войны, тремя боевыми и 
12 юбилейными медалями.
Был трижды ранен в боях.

После Победы, в 1946 г.,
гвардеец Николай Мухопад
снова стал студентом Донец-
кого индустриального инсти-
тута. После реэвакуации вуза
из г. Прокопьевска  полным
ходом шли восстановитель-
ные работы. Наряду с обуче-
нием студенты и преподава-
тели восстанавливали мате-
риальную базу родного ин-
ститута. Учителями Н.Д.Му-
хопада были профессора
А.М.Первушин, В.И.Белов,
В.С.Пак, доценты Г.С.Абра-
мов, Л.Т.Левитин, С.А.Чумак
и др. Николай Мухопад был
членом партбюро факульте-
та, принимал активное уча-
стие в общественной жизни,
за что неоднократно получал
благодарности руководства
вуза. В 1950 г. окончил с от-
личием Донецкий индустри-
альный институт, получив
квалификацию горного ин-
женера-электромеханика. 

Вся его трудовая деятель-
ность связана с кафедрой гор-
нозаводского транспорта и
логистики: ассистент (1950-
1957 гг.), старший преподава-
тель (1957-1965 гг.), доцент
(1965-1985 гг.), профессор 
(с 1985 г.) кафедры. В 1965 г.
Н.Д. Мухопад защитил канди-
датскую диссертацию «Ис-
следование основных пара-
метров рабочего органа гори-

зонтальных изгибающихся
пластинчатых конвейеров в
условиях шахт Донбасса»
по специальности  «Горные
машины». Он внес боль-
шой вклад в усовершенство-
вание учебно-методического
процесса. Автор 88 научных
работ, в том числе изданных
единолично двух учебников с
грифом Министерства обра-
зования и науки СССР «Транс-
порт при строительстве под-
земных сооружений и шахт»
(1977г.), «Транспортные ма-
шины» (1984 г.), а также в со-
авторстве 11 учебников и
учебных пособий, моногра-
фии, двух справочников. 

С 80-х гг. началось внедре-
ние в учебный процесс элек-
тронно-вычислительной тех-
ники, и Николай Денисович,
идя в ногу со временем,
взялся за это нелёгкое дело.
Он много лет результативно
занимается подготовкой ком-
плекса учебных материалов
для дистанционного обуче-
ния студентов горных специ-
альностей. Начиная с 1995 г.
на новой основе подготовле-
ны комплекты научно-мето-
дической литературы по кур-
сам «Рудничный транспорт»
и «Транспортные машины», 
а также для выполнения кур-
сового проектирования по
этим дисциплинам. В рамках
внедрения новой формы об-
учения профессор Мухопад
провёл на кафедре педагоги-
ческий эксперимент по из-
учению одной из базовых
дисциплин горных специ-
альностей вуза – «Шахтный
транспорт», используя новые
формы и методы. Опыт такой
работы показал, что у студен-
тов активизируется самостоя-
тельный поиск, они больше
работают с первоисточника-
ми, учатся анализировать,
обобщать и делать выводы.

Кроме научно-педагоги-
ческой работы Н.Д. Мухо-
пад уделял много внимания
и времени организации
учебного процесса в вузе.

90 ЛЕТ – НЕ РУБЕЖ!
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Он был заведующим выс-
шими инженерными курсами
(1952-1961 гг.), деканом ве-
чернего факультета (1961-
1972 гг.), проректором по учеб-
ной  работе (1972-1985 гг.). На
посту заведующего высшими
инженерными курсами Нико-
лай Денисович руководил об-
учением таких в будущем
видных людей, как Миронов
(первый секретарь обкома
партии), Хохлов (замминист-
ра), Сургай (министр угольной
промышленности Украины) и
др. руководителями пред-
приятий. Будучи деканом фа-
культета Николай Денисович
активизировал работу по со-
трудничеству с предприя-
тиями, которые помогали в
оформлении наглядных по-
собий, лабораторий, их пред-
ставители выступали с до-
кладами перед студентами;
преподаватели вуза участво-
вали в создании специали-
зированных студенческих
бригад, а студенты выполня-
ли комплексные диплом-
ные проекты на предприя-
тиях. Эти традиции Н.Д. Му-
хопад развивал и когда был
проректором по учебной ра-
боте (1972-1985 гг.). В 1983 и
1984 гг. Донецкий политех-
нический институт занимал
первые места среди вузов
СССР, и в этом немалая за-
слуга нашего юбиляра.

Многогранная творче-
ская деятельность Н.Д. Му-
хопада отмечена государст-
венными и ведомственными
наградами: званием «Заслу-
женный работник высшей
школы Украины» (1981 г.),
орденом Богдана Хмельниц-
кого, 8 нагрудными знаками
(в т.ч. «За доблестный труд»,
«Ударник пятилетки»), 7 по-
четными грамотами Мини-
стерства образования и нау-
ки Украины; знаками «Шах-
терская слава» І, ІІ и ІІІ степе-
ней. 

Несмотря на свой возраст,
Николай Денисович полон
оптимизма, жизненных сил и
энергии, продолжает активно
работать на кафедре, в т.ч. по
внедрению на ней новых
форм заочного обучения в
учебный процесс.

Ректорат, коллектив
кафедры горнозаводского
транспорта и логистики
и профком сотрудников
университета  от всего
сердца поздравляют юби-
ляра со знаменательной
датой и желают ему
крепкого здоровья, семей-
ного счастья и успехов в
работе.                                                                                             

На маківці літа, 15 липня 2012 р., нашому колезі
і Вчителю Андрію Никифоровичу СкрипНику
виповнилося 90. Дата знаменна, про яку подумки
мріють чимало людей. І цей вік шановний ювіляр про-
жив достойно, як і подобає справжньому чоловіку.

Народився Андрій Никифорович в с.Левківка
Ізюмського району Харківської області в сім’ї праце-
любних хліборобів Никифора Семеновича і Уляни
Іванівни. Андрійко, як і кожен сільський хлопчик, пас
гусей, корову, виконував іншу посильну роботу.

В 1929 р. пішов у перший клас
Левківської семирічної школи. В
1930 батьки переїхали в Донецьк і
жили на Застанційному селищі мі-
ста. Сім’я отримала квартиру на се-
лищі Вєтка. Батько, закінчивши
шахтні курси, пішов працювати під-
земним електрослюсарем. Андрій-
ко вчився в 65-й школі, яку закінчив
в 1940 р. Після цього був призва-
ний до лав Радянської Армії. Почав
служити на Далекому Сході в 304-
му Червонопрапорному полку 22-ї
стрілецької дивізії. Полк розмістився в місцевості
Падь Кочевна. Всі жили в землянках, але в них
стояли буржуйки і було тепло. А от зі взуттям було
скрутно, ходили в простих черевиках, які обмоту-
вали онучами, щоб не замерзали ноги. Оскільки
наш Андрій Никифорович мав середню освіту, його
зразу ж направили в школу сержантів, з якої він
вийшов командиром розрахунку 82-мілімітрових мі-
нометів. Враховуючи, що курсант Скрипник гарно
вчився, йому зразу ж присвоїли звання заступника
політрука і перевели в 3 роту цього ж полку на по-
саду замполіта роти, а фактично політрука, так як
такого в роті не було. 

22 червня 1941р. – чорний день в історії всіх на-
родів СРСР, на який віроломно напала фашистсь-
ка Німеччина. 

- На початку липня, - згадує Андрій Никифорович,
- зіграли бойову тривогу, видали патрони і по дві гра-
нати. Полк передислокувався поближче до кордону
з Маньчжурією, яка була уже окупована японцями.
Наша 3 рота зайняла висоту під назвою «Шапка».

Почали будувати укріплення. Через балку було
добре видно японських солдат, які проживали в доб-
ре обладнаних дзотах. Побудували 6 рядів дротяної
огорожі. В окопах поставили по два кулемети, коло
яких чергували цілодобово по дві години два солда-
ти. Це робилось тому, що Японія як союзник Німеч-
чини могла в будь-який момент напасти на нас. Від-
ступаючий 1941 р. зробив свою погану справу. По-
гіршилось харчування, давали по 300 г на добу хлі-
ба, який треба було рубати сокирою, тому що на мо-
розі він замерзав. Але ніхто не скаржився, ніхто не
впадав в паніку. Черевики рвалися, і солдати з ро-
сійських сіл почали плести личаки і поверх них об-
мотували ноги онучами. Отак і спасалися від моро-
зів. На початку весни 1943 р. наше становище по-
кращало. Ми почали отримувати американські кон-
серви, теплі черевики. А морально було надзвичай-
но важко тому, що солдати з України, Білорусії і ряду
окупованих областей Росії не отримували вісточок
від своїх рідних. Ми підтримували один одного як
могли. Наприклад, якщо хлопці з Таджикистану, Ка-
захстану, Туркменії, Узбекістану одержували посил-
ки – ці посилки були для всіх. Всі по братськи діли-
лися всім – цей неписаний закон солдатської взає-
модопомоги ніколи не порушувався в ті страшні ро-
ки. На початку жовтня 1943 р. я отримав вісточку від
батьків і зрадів несказанно, що вони живі. Справа в

тому, що батько з іншими патріотами (а він не був
підпільником) виводили з ладу шахти, щоб окупанти
не могли добувати вугілля. Як завжди, знайшлися
зрадники, і цих людей почали шукати. Мої батьки
змушені були втекти в м.Селідове, де жили дальні
родичі. Там вони знаходились до самого визволення
Донбасу. Батька, як спеціаліста, направили в м.Са-
ратов на військовий завод. Потім на основі наказу
уряду шахтарі були звільнені від служби, відправля-
лись на відновлення шахт Донбасу, і батька напра-
вили в Новогродівку. 

На початку 1943 р. батьки одержали похоронку,
де було сказано, що їх син загинув
смертю хоробрих. Але ні мамо ні
батько в це не вірили.

9 травня священна війна закін-
чилась перемогою, але не для нас.
9 серпня в 9.00 ми перейшли кордон
Китаю (Маньчжурія) і йшли по су-
цільному бездоріжжю. Машини
«Студебекер» тягли через сопки
180-190 бійців і вийшли на дорогу,
що вела на Муданцзян. Японські са-
мураї залишали невеликі групи в ти-
лу наших військ і вночі нападали на

наші частини. Я був поранений, мені розбило пере-
понку вуха, а також було два поранення в ногу. Війна
закінчилась, але наш полк посадили на кораблі і ви-
садили на Камчатці. Там ми будували казарми і жи-
ли в палатках. На початку 1947 р. мене демобілізу-
вали і я вирішив вступати до Сталінського педінсти-
туту на історичний факультет. Вступив, а через два
місяці навчання розчарувався. В 1948 р. поступив
на гірничо-механічний факультет ДПІ, а вечорами
працював у видавництві «Радянська Донеччина».
Після закінчення вузу як одного з кращих студентів
мене залишили асистентом кафедри «Техніка без-
пеки». У1960 р.вуз послав мене на стажування на
шахту «Бутовка-Донецька», де я працював помічни-
ком начальника вентиляції шахти. 

В 1962 р. мене призначили начальником вен-
тиляції шахти. В цьому ж році я повернувся на рід-
ну кафедру, працював асистентом і за сумісниц-
твом зам. декана заочного відділення (по 1972 р.).
В цей час поступив на заочне відділення Харківсь-
кого юридичного інституту, щоб отримати профе-
сіональні знання, які використав при підготовці ди-
сертації. Дисертацію захистив в Інституті держави
і права АН УРСР в 1975 р. Потім розробив і читав
курс «Основи трудового права».

З 1994 р. наказом ректора правники з кафедри
«Охорона праці» були переведені на кафедру іс-
торії. Андрій Никифорович чимало зробив, щоб ка-
федра піднялась на новий рівень, і вона стала на-
зиватися кафедрою історії і права. Він завжди до-
помагав колегам, відвідував лекції, роз’яснював
складні юридичні моменти і всіляко підтримував
тих, хто до нього за цим звертався.

Всі плани Андрія Никифоровича завжди підтри-
мувала його любов Ганна Петрівна, випускниця
Київського інституту легкої промисловості, з якою во-
ни побралися в 1950 р. Вона подарувала йому сина
та доньку, є гарною господинею і доброзичливою лю-
диною. Андрій Никифорович нічого людського не цу-
рається, він і тепер, навіть у свої 90, і 100 грамів вип’є,
і потанцює, а осінніми та зимовими вечорами читає
класиків української і світової літератури. Коронний
танець А.Н. Скрипника - вальс «На сопках Маньчжу-
рії». Ось такий він - солдат, викладач, дідусь, дачник,
життєлюб. Іми бажаємо нашому Андрію Никифоро-
вичу «многая, многая, многая літа» на радість дітям,
онукам, правнукам, друзям.

п. Мелешко, І. СтупАк, колеги

Бажаємо многая літа
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В опубликованном в конце июля
2012 года всемирном рейтинге вузов
Вебометрикс в тысячу ведущих уни-
верситетов мира впервые вошли три
украинских: Национальный техниче-
ский университет Украины «КПИ», На-
циональный университет им. Т.Г.Шев-
ченко и Донецкий национальный тех-
нический университет (ДонНТУ). Для
украинских вузов это огромное до-
стижение и важная веха на пути в за-
ветные Тор-500 вузов мира. Всего в
рейтинге Вебометрикс участвуют 20
тысяч вузов со всего мира. Это самый
масштабный, наиболее полный и
объективный мировой рейтинг ву-
зов. Главными критериями оценки
являются вычисляемые на основе
максимально точных показателей па-
раметры присутствия университета в
мировом информационном про-
странстве, отражающие его вклад в
глобальное развитие образования и
науки. В отличие от большинства дру-
гих мировых рейтингов, где опреде-
ляющее значение имеют весьма
субъективные и не всегда прозрач-
ные и адекватные экспертные оцен-
ки, в Вебометрикс взят курс на дости-
жение максимальной объективности
и точности за счет эффективного ис-
пользования современных информа-
ционно-компьютерных технологий.
Такой подход позволяет на основе от-

носительно небольшого числа важ-
нейших показателей (уровень при-
сутствия в научно-образовательном
информационном пространстве, вли-
ятельность, открытость, качество на-
учных публикаций) успешно проран-
жировать тысячи вузов мира. Публи-
кация рейтингов происходит дважды
в год, начиная с 2004 года.

Украинские вузы в этом рейтинге
еще несколько лет назад присутство-
вали, в основном начиная с 3-й тыся-
чи. Но, постепенно улучшая свои по-
казатели, лучшие из них уверенно
продвигались к первой тысяче. Ны-
нешнее достижение является вполне
закономерным и заслуженным. Это
естественный результат упорного и
целенаправленного труда руковод-
ства и всего преподавательского со-
става ведущих украинских вузов.

В ДонНТУ, в частности, главным
достижением за последний год стало
ускоренное развитие электронного
архива с открытым доступом к на-
учным и учебно-методическим мате-
риалам. По этому показателю он уже
вошел в Тор-200 лучших вузов мира. 

Следует также отметить, что вме-
сте с двумя другими ведущими вуза-
ми Украины ДонНТУ к середине 2012
года, по данным Вебометрикс, впер-
вые вошел в Тор-500 лучших вузов
Европы (среди пяти тысяч европей-

ских вузов) и Тор-100 восточно-евро-
пейских университетов. 

Оценивая успехи украинских ву-
зов, не следует забывать и о том, что
по уровню финансирования они, к со-
жалению, катастрофически отстают
даже от ближайших восточно-евро-
пейских университетов, например,
Чехии, Словакии, Польши или России,
добившихся аналогичных результа-
тов. Другими словами, продвижение
украинских университетов к верши-
нам мирового высшего образования
пока происходит в основном благода-
ря лишь таланту, энтузиазму и само-
отдаче преподавателей при мини-
мальной поддержке государства. В
последние годы наметились опреде-
ленные сдвиги к лучшему. Но они яв-
но недостаточны. И если Украина
всерьез думает о своем будущем, она
должна в корне изменить государст-
венную политику в области образова-
ния, обеспечив, как минимум, хотя бы
для ведущих вузов финансирование и
прочие условия, достаточные для их
успешного конкурентоспособного раз-
вития. Тем более что высокий уровень
образования еще в советские време-
на был особой гордостью Украины.
Сейчас это следует признать главным
национальным достоянием страны и
ее важнейшей стратегической целью
в мире будущего информационного
общества. 

а.анопрИенко, профессор ДоннТу

ДонНТУ В чисЛЕ ЛУчших ВУзоВ миРа

29 августа исполнилось
60 лет заведующему лабо-
раторным комплексом ка-
федры «Основы проекти-
рования машин» Михаилу
наумовичу Заку.

Михаил Наумович – за-
служенный ветеран уни-
верситета. Его трудовой
путь начался с 1973 г., то
есть без малого 40 лет не-
разрывно связан с истори-
ей нашей альма-матер.

В 1980 г. М.Н. Зак окон-
чил механический факуль-
тет нашего вуза по специ-
альности «Технология ма-
шиностроения» и с этого
времени стал работать заве-
дующим лабораторией ка-
федры «Теория механизмов
и машин», где впервые рас-
крылся его многогранный
организаторский талант. В
настоящее время он заведу-
ет лабораторным комплек-
сом кафедры «Основы про-
ектирования машин», вклю-
чающим лаборатории «Де-
тали машин», «Теория ме-
ханизмов и машин», «Взаи-
мозаменяемость, стандар-
тизация и технические из-
мерения» и компьютерный
класс кафедры.

У Михаила Наумовича
широкий круг производ-

ственных обязанностей, с
которыми он безупречно
справляется на протяжении
десятилетий. Это организа-
ция и непосредственный ре-
монт многочисленного ла-
бораторного оборудования,
компьютерной техники, из-
готовление моделей меха-
низмов, демонстрационных
плакатов, чертежей, стен-
дов, ремонт и поддержание
в рабочем состоянии лабо-
раторий кафедры и учебных
помещений, обеспечение
строгого соблюдения пра-
вил техники безопасности,
сохранности материальных
ценностей, а также решение
многих других проблем, ко-
торые сопровождают про-
изводственный процесс
каждой кафедры. При этом
он не просто добросовестно
исполняет свои служебные
обязанности, а проявляет
инициативу и энтузиазм,
что дает очень хорошие ре-
зультаты. Во многом благо-
даря его усилиям кафедра
«Основы проектирования
машин» сегодня имеет и
успешно развивает доста-
точно современную мате-
риальную базу. 

Помимо своих основ-
ных производственных обя-
занностей Михаил Наумо-
вич принимает активное
участие и в общественной
жизни вуза. На протяжении
десятилетий он незамени-
мый организатор многих
мероприятий, проводимых
кафедрой, факультетом и
университетом. Наш юби-
ляр - творческая, активная
и инициативная личность,
замечательный человек и
надежный товарищем, за
что снискал заслуженное
уважение коллег.

За безупречное и ини-
циативное выполнение сво-
их служебных обязанно-

стей неоднократно по-
ощрялся администрацией
кафедры, факультета и уни-
верситета. Награжден гра-
мотой главы Ворошилов-
ского районного исполни-
тельного комитета г. Донец-
ка за многолетнюю добро-
совестную работу, личный
вклад в содействие подго-
товке высококвалифициро-
ванных специалистов для
народного хозяйства Укра-
ины. 

В 2010 г. за многолет-
нюю добросовестную ра-
боту, личный вклад в раз-
витие материально-техни-
ческой базы ДонНТУ, со-
действие совершенствова-
нию учебной и научной ра-
боты ему присвоено почет-
ное звание «Заслуженный
работник ДонНТУ».

Сердечно поздравляем
Михаила Наумовича с юби-
леем и желаем ему здо-
ровья, счастья, удачи, се-
мейного благополучия,
многих лет дальнейшей со-
вместной производствен-
ной и общественной дея-
тельности. 

коллектив 
кафедры 

СниСкал заСлуженное уважение ЮБилЯр



3 сентября на территории
Свято-Андреевского храма
ДонНТУ было совершено мо-
лебное пение на начало учеб-
ного года. Такое благослове-
ние уже стало доброй тради-
цией для студентов-политех-
ников. После его завершения
перед студентами универси-
тета с напутственным словом
выступил протоиерей Влади-
мир Леонов. Он сказал, что
для тех, кто вступает на нелег-
кий, но благородный путь об-
учения, это время очень от-
ветственно. В молитвах к Богу
были обращены просьбы об
успехах студентов, просьбы,
чтобы Господь дал знания и
помог использовать их во бла-
го. Порой бывает очень слож-
но постигать науки, но не нуж-
но впадать в отчаяние, а надо
искать Божьей помощи, мо-
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Студентов благоСловили на учебу

литься и прикладывать все
свои усилия для овладения
ими. Вера всегда помогает
преодолеть трудности.

Протоиерей Владимир
Леонов также сказал, что в
этом году есть особый повод
порадоваться всем в связи с
тем, что накануне учебного

года ректору ДонНТУ А.А. Ми-
наеву указом Президента бы-
ло присвоено высокое звание
Героя Украины. От имени
митрополита Донецкого и
Мариупольского Илариона
он поздравил Александра
Анатольевича с этим важным
событием и вручил ему Биб-

лию с дарственной надписью
митрополита, а также поже-
лал всем присутствующим
здоровья, успехов и Божьей
помощи во всем.

Закончилась церемония
окроплением собравшихся
святой водой и целованием
Креста Господня.

На первом в этом учеб-
ном году заседании ученого
совета университета с до-
кладом о работе приемной
комиссии в 2012 году вы-
ступил ответственный сек-
ретарь приемной комиссии 
С.А.СелИВрА. Остановимся
лишь на некоторых его мо-
ментах.  

В докладе было отмечено,
что приемная кампании 2012 г.
имела несколько особенностей
по сравнению как с набором в
2011г., так и со всеми предыду-
щими кампаниями. Численность
выпускников школ, по сравнению
с предыдущим годом, составила
около 80% выпуска 2010 г. (этот
показатель в 2011 году составил
40%), что позволило университе-
ту увеличить государственный
заказ. В то же время согласно
условиям приема в 2012г.  мини-
мальное количество баллов по
внешнему независимому оцени-
ванию для профильного предме-
та было поднято со 124 до 140
(по шкале от 100 до 200).

Прием на первый курс в на-
шем университете проводился,
как и в предыдущие годы, по на-
правлениям подготовки без раз-
деления лицензии между фа-
культетами. С одной стороны,
это позволило более объектив-
но провести конкурс, с другой, -
вызвало определенные пробле-
мы во взаимодействии при-
емной комиссии с отборочными
комиссиями факультетов. В свя-
зи с этим  при организации рабо-
ты в 2013г. необходимо вырабо-
тать оптимальную схему.

Основной же особенностью
работы в 2012г.  стала необходи-
мость взаимодействия приёмных
комиссий вузов с Единой госу-
дарственной базой образования
(ЕГЭБО). В соответствии с требо-

ваниями министерства заявле-
ние от абитуриента мы могли
принять только после того, как
все данные о нем будут переда-
ны и проверены в государствен-
ной базе данных. И вот здесь в
силу различных причин возникло
много трудностей. Проблемы на-
чались уже с первых минут рабо-
ты. Скорость обмена информа-
цией с ЕГЭБО была настольно
низкой, что на оформление одно-
го абитуриента требовалось бо-
лее часа, а на следующий день
ЕГЭБО вообще отключилась и по
информации из министерства
стало ясно, что рассчитывать на
быстрое ее включение в работу
не приходится. В сложившейся
критической ситуации было при-
нято решение о переходе на при-
ем документов без проверки и за-
несения данных в АСУ ПК Дон-
НТУ. Такая работа длилась три
дня, за которые было принято бо-
лее 2500 заявлений. За это вре-
мя были внесены изменения в
наш программный комплекс, и в
подошедшие выходные дни си-
лами операторов отборочных ко-
миссий заявления были перене-
сены в АСУ ПК ДонНТУ. Однако
прием документов без проверки
привел к появлению большого
количества нарушений требова-
ний правил приема (по количе-
ству заявлений в одном вузе,
среднему баллу аттестата и т.д.),
а также просто ошибок. Все эти
ошибки необходимо было испра-
вить до передачи данных в ЕГЭ-
БО.  В это же время началась
приемная кампания специали-
стов и магистров. Серьезно ос-
ложняли стабилизацию работы
ПК требования по срокам (24 ча-
са) обработки заявлений, пода-
ваемых абитуриентами в элек-
тронном виде. С большинством
проблем удалось совладать

только к концу третьей недели
работы, но отладить синхронную
работу с ЕГЭБО приемной комис-
сии так и не удалось.

Если, в конечном счете, не
обращать внимания на пробле-
мы с базами данных, то положи-
тельным результатом приема до-
кументов в 2012г. можно считать
эффективную работу с заявле-
ниями абитуриентов, подавае-
мыми в электронной форме. Та-
ких заявлений поступило более
1600, что составляет около 13%
от общего числа заявлений, по-
данных на 1 курс обучения 
по программе бакалавр. Учиты-
вая, что все эти заявления об-
работаны одним заместителем 
ответственного секретаря ПК 
П.Т. Кляусом, можно сделать вы-
вод о целесообразности отказа в
2013 г. от разработки собственно-
го АСУ и перехода на непосред-
ственную работу с государствен-
ной базой и предложенным  про-
граммным обеспечением.

Итоговый конкурс по заявле-
ниям по программе «бакалавр»
следующий:
- на дневную форму:  в базовом
университете – 5,0, ГАДИ – 2,5,
КИИ – 1,2;
- на заочную форму:  в базовом
университете – 3,5, ГАДИ – 8,6,
КИИ – 17,1.

Наименьший конкурс в базо-
вом университете составил по
направлениям подготовки: «Ме-
таллургия» – 1,83, «Машино-
строение» – 2,78, «Инженерное
материаловедение» – 2,8.

Самый высокий конкурс на
направления инженерного про-
филя составил: «Электронные
устройства и системы» – 12,8,
«Геология» – 11,73, «Програм-
мная инженерия» – 8,36.

результаты зачисления на
первый курс по госбюджету:

На оплату за счет физиче-
ских и юридических лиц:

Если проанализировать итоги
зачисления на первый курс по
программе «бакалавр», то  на-
прашивается вывод о необходи-
мости изменения тактики агита-
ционной работы, т.к. базовый
университет и ГАДИ уже второй
год подряд не выполняют показа-
тели государственного заказа. На
10 августа (дату зачисления всех
студентов по бюджетной форме)
в базовом университете невы-
полнение госзаказа было на пяти
факультетах. После разрешения
министра перебросить внутри ву-
за абитуриентов, не прошедших
по конкурсу, на направления под-
готовки, где не выполняется гос-
заказ, отстающих факультетов
стало два: ФИММ (два направле-
ния подготовки) и ФМФ (одно на-
правление), которыми не выпол-
нен госзаказ на 100 человек. И
это при том, что по направлению
подготовки МЧМ конкурс по за-
явлениям составлял почти два
заявления, а на инженерную ме-
ханику более трех. 

ПРиЕмНая камПаНия-2012
Выполнение

госзаказа
Базовый 
университет

дневная 1570
заочная 146

Горловский автодо-
рожный институт 

дневная 191
заочная 25

Красноармейский
индустриальный 
институт

дневная 85
заочная 53

201020112012

Базовый 
университет 

д 332 148 506
з 10271033 818

Горловский 
автодорожный 
институт

д 52 16 17
з 185 187 152

Красноармейский
индустриальный
институт

д 59 4 28

з 120 181 121

С.А. Селивра поблагодарил всех сотрудников университе-
та, которые несмотря на  проблемы приемной кампании
2012 года, добросовестно и инициативно выполняли свои
обязанности.
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Результативным выдался весен-
ний семестр для студентов горного
факультета. Прошло много научных
конференций и олимпиад как в сте-
нах ДонНТУ, так и за его пределами. 

Самой значимой была конференция
«Форум студентов и молодых учёных»,
проведенный на базе Петербургского
национального минерально-сырьевого
университета, в котором участвовали
студенты из 28 стран. 

Весомым событием оказался и
второй этап всеукраинской олимпиа-
ды по направлению «Горное дело»
(Днепропетровск), где в секции «Раз-
работка полезных ископаемых» Ка-
сицкий Иван (руководитель -
проф.Касьянов Н.Н.) занял третье ме-
сто. В нем также участвовали Анти-
нов Андрей, Уткин Дмитрий, Ламино-
га Сергей. Все получили грамоты и
специальную литературу. 

В конференциях, проходивших в
стенах ДонНТУ, представители ГФ так-
же заняли призовые места. Так, Никита
Олендарь под руководством профессо-
ра Музы Д.Е. занял первое место в на-
учной конференции по философии и
религиоведению в номинации «Прак-
тическое религиоведение», Букина
Анастасия и Папушина Алина под руко-
водством доцента Лумпиевой Т.П. -
первое место в олимпиаде по физике,
а в олимпиаде по высшей математике
хорошо проявили себя первокурсники
Григорец Максим, Карчагин Павел, Ка-
нарский Дмитрий, Рихерт Сергей и
Шевченко Николай. 

Достижения этих студентов-горня-
ков могут служить примером для
подражания остальным учащимся,
многие из которых, надеемся, также
начнут достойно проявлять себя в по-
добного рода мероприятиях. 

Г.соловьёв, доцент
н.оленДарь, студент ГФ

доСтойное Завершение 
учебного года

Честь и слава призерам интеллектуальных состязаний!

Представители института горного
дела и геологии ДонНТУ приняли уча-
стие в международном форуме -кон-
курсе научных работ молодых учёных
в Петербургском национальном ми-
нерально-сырьевом университете.
Питер встретил гостей приветливо.
Возле вокзала нашу делегацию ожи-
дал автобус, который доставил в го-
стиницу. После поселения мы отпра-
вились изучать город, однако не учли
переменчивость местного климата и,
конечно же, не взяли зонтики… А
стоило! И хоть промокли до нитки, но
получили массу впечатлений от посе-
щения местных достопримечательно-
стей, таких как Исаакиевский собор,
Эрмитаж и др. На второй день начал-

ся сам форум. На студентов и препо-
давателей произвела впечатление не
только архитектура первого высшего
учебного заведения России, но и ши-
карная лабораторная база. 

Выступив на своих секциях, пред-
ставители ДонНТУ показали высокий
уровень подготовки, что дало свои
результаты. Владимир Бугаёв занял 
II место на секции геомеханики и гео-
дезии, а донецкая делегация - II мес-
то в общем рейтинге. Это очень не-
плохой результат, учитывая, что пер-
вое место заняли сами хозяева.

В третий день форума, после засе-
дания на секциях, для всех делегатов
была организована экскурсия по го-
роду. Нагулявшись по Питеру и до-
стойно отстояв честь своего универ-

ситета, мы с прекрасным настроени-
ем и массой впечатлений возврати-
лись домой.

На форуме студенты получили
бесценный опыт участия в таких ме-
роприятиях, а помогали им в этом со-
провождавшие их преподаватели -
профессор Борщевский С.В. и доцен-
ты Негрей С.Г. и Сахно И.Г. Огромное
спасибо также за содействие и по-
мощь нашим деканам Подкопаеву
С.В., Каракозову А.А. и всей адми-
нистрации ИГГ от благодарных сту-
дентов В. Бугаёва, Е. Василенко, И.
Кремня, Е. Грищенковой и, конечно
же, от автора этой заметки. 

Филипп ГолуБев, 
участник форума 

Заняли второе меСто

Призерами Всеукра-
їнського конкурсу сту-
дентських наукових робіт
стали кривошея Яна - 
II місце та карабут Тетяна
(УПЕП–11м) - IIІ місце  зі
спеціальності "Управлін-
ня персоналом і економі-
ка праці". 

кафедра уПеП вітає СвоЇХ Студентів  

Под таким девизом на кафедре
технологии и техники геологоразве-
дочных работ прошла XII Всеукраин-
ская научно-техническая конферен-
ция студентов «Бурение», которая со-
брала более 50 участников, причем
пятую часть составляли представите-
ли других вузов Украины.

Тон в работе конференции зада-
ли недавние участники и призе-
ры Всеукраинского конкурса НИРС:
магистранты кафедры ТТГР Д.Копыт-
ков-Баскаков, О.Пенькова и студент
гр. БС-08 А. Кадук. Их разработки вы-
полнены по тематике научных иссле-
дований, проводимых кафедрой
ТТГР. С интересными докладами вы-
ступили также  гости из Днепропет-
ровска, Сум и Ивано-Франковска. Ак-
тивное участие в работе конферен-
ции приняли студенты четвертого и
третьего курсов.

Не обошлось и без приятных сюр-

призов. Изюминкой конференции
стал реферативный доклад студента
группы БС-09 А.Мулича на тему «Бу-
рение в кино», сопровождавшийся
фрагментами из кинофильмов, де-
монстрирующих нелегкий, но столь
необходимый в нашей жизни труд
буровика. Шуточным пожеланием
докладчику от аудитории стало пред-
ложение подготовить к следующей
конференции доклад «Бурение в ли-
тературе».

При подведении итогов  работы
конференции профессор О.И. Кали-
ниченко и зав. каф. ТТГР декан ГГФ 
А.А. Каракозов отметили высокий уро-
вень докладов и перспективность
многих разработок. Лучшие докладчи-
ки были удостоены грамот оргкомите-
та конференции, а материалы докла-
дов опубликованы в сборнике трудов.

в. русанов, доцент, 
И. ЮШков, доцент

бурение? Это интереСно!

Призерами  Всеукра-
їнської студентської олім-
піади  у Києві стали: Швець
анастасія (УПЕП-09) - II міс-
це з дисципліни "Статисти-
ка"; Місяць Марина
(УПЕП-10) - III місце у номі-
нації "За знання понятій-
ного апарату"; Максимен-

ко артем (УПЕП-10) - 
III місце у номінації "За
обґрунтованість вис-
новків".  

лісовська анаста-
сія (УПЕП-10) зайняла 
V місце з дисципліни
"Статистика". 

коноваленко вікто-
рія (УПЕП–11м) отри-
мала диплом за  най-
кращі результати при
виконанні розрахунко-
вого завдання з дис-
ципліни "Управління
персоналом" (м. До-
нецьк).

Вітаємо і бажаємо 
подальших успіхів!
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В рамках программы поддержки та-
лантливых студентов «Профессионалы бу-
дущего 2012» студенты кафедры «Автома-
тика и телекоммуникации» в третий раз
заняли первое место. Наградой стал грант
в размере 125 тыс. гривен, который сту-
денты смогут потратить на дальнейшее
обучение и повышение профессионально-
го уровня знаний.

ххх
По результатам Всеукраинских кон-

курсов научных работ победителями ста-
ли магистр А.Гарматенко (СУА-11м) - 
1 место, научный руководитель доц. Дег-
тяренко И.В.; магистр Л. Лактионов, на-
учный руководитель доц. А.В. Вовна; 
А. Чекунков (ТКС-11м) - 2 место, научный
руководитель доц. Дегтяренко И.В.; 
Г. Красикова Г.( ТКС-11м) - 3 место, на-
учный руководитель доц. Воропаева В.Я.

ххх
Команды студентов в составе Ю. Пав-

ловского, Б. Баранова (СУА-08н); Я. Не-
гматулина (СУА-09а), А. Федорченко (АУП-
09); А. Василенко и А. Гарматенко (СУА-
11м), Р. Волошина и А.Поливанчука (АУП-
11м) приняли участие во II-м этапе Все-
украинской студенческой олимпиады. По
результатам теоретического и практическо-
го туров А. Василенко занял 3 место.

Команда студентов в составе Ю. Пав-
ловского, Б. Баранова, В. Довгопола и 
М. Капустина (ИИиИИ) на всеукраинской
олимпиаде заняла 4 место, а Ю. Павлов-
ский по результатам теоретического и
практического тура - 2 место.

призеры Фкита НирС

В рамках международного сотруд-
ничества Таганрог-Донецк, охваты-
вающего, главным образом, область
практики и перспектив развития
партнерства в сфере высшей школы,
на базе технологического института
Южного Федерального Университета
России (ТТИ ЮФУ, г. Таганрог) прошел
13-й международный научно-практи-
ческий семинар.

В его работе участвовали не толь-
ко представители ДонНТУ и ТТИ ЮФУ,
являющиеся родоначальниками, ос-
нователями и ведущими этого меж-
вузовского движения, но и Москвы,
Воронежа, Курска, Киева, Запорожья,
Краматорска, а также вузов Польши
и Азербайджана.

Многолетний опыт тесного, цик-
лично функционирующего сотрудни-
чества дал возможность довольно
чётко определить направления сфе-
ры и формы реализации достигнутых
результатов научно-педагогической
деятельности как в каждом отдель-
ном вузе, так и в совместных изыска-
ниях, что нашло своё отражение в
опубликованных трудах (выпущено
три книги) и живом общении во вре-
мя конференции. К ним относятся:

•  проблемы инженерного обра-
зования, педагогики и методологии;

•  новые информационные техно-

логии в инженерном образовании;
•  компьютерное моделирование,

компьютерная техника, техническая
кибернетика и системы управления;

•  современные проблемы техно-
сферы, автоматизация, технология и
качество в производственных про-
цессах.

Пленарная часть конференции
была посвящена глобальным, гно-
сеологическим вопросам состояния
и дальнейшего развития инженер-
ной образовательной системы в раз-
личных странах. Докладчики - про-
фессора Н.П Заграй., Е.А.Иванов (Рос-
сия), Г.Г. Левченко (Украина), Р.Н. На-
биев (Азербайджан).

Особую активность в работе кон-
ференции проявили аспиранты и со-
искатели сотрудничающих сторон,
среди которых представители Дон-
НТУ, руководимые проф. А.Н., Ми-
хайловым А.А.Зори, А.И. Момотом и
др. На конференции было рекомен-
довано в дальнейшем расширять та-
кие формы научного сотрудничества.

Подписанный тринадцать лет то-
му назад ректорами А.А. Минаевым
и В.Т. Захаревичем договор и меро-
приятия, проводимые институтом
международного сотрудничества на-
шего вуза под руководством проф.
И.П. Навки, свидетельствуют не толь-

ко о реальной пользе, но и о живом
интересе к нему других вузовских
структур. Учитывая, что это институ-
циональное сотрудничество, считаю
возможным расширить границы его
участников, привлекая такие сферы
жизнедеятельности вуза как пресса,
научно-учебно-методический потен-
циал, деканство, культура, просвеще-
ние, физическая культура, спорт и др.

В заключение хотелось бы отме-
тить глубокую преданность сотрудни-
честву, качественную и оперативную
работу исполнительных директоров
доцентов А.И. Панычева (ТТИ ЮФУ) и
Р.М. Грубка (ДонНТУ), активных со-
трудников Российско-Украинского
университета доц. Р.Г. Шаповалова
(Таганрог) и ст.преп. М.В. Голубова
(Донецк) и, конечно, его идеологов и
кураторов - проф. А.Н. Михайлова
(Донецк) и В.И. Бутенко (Таганрог).

Достигнутые результаты дают уве-
ренность в реализации взаимного
обогащения посредством институ-
ционального сотрудничества, уже за-
рекомендовавшего себя с положи-
тельной стороны.

Г.левченко, профессор, 
руководитель секции

«проблемы инженерного образования, 
педагогики и методологии»

оБъЕДиНяюТ оБРазоВаНиЕ и НаУка

Научно-исследовательская ра-
бота студентов (НИРС) является
действенным средством повыше-
ния качества подготовки специали-
стов и проводится в тесной связи с
учебным процессом. Преподавате-
ли кафедры вычислительной мате-
матики и программирования
(ВМиП) ежегодно проводят на-
учные конференции вузовского и
международного уровней (СИТО-
НИ), конкурсы студенческих на-
учных работ, предметные олим-
пиады вузовского и регионального
уровней. Поэтому в прошлом году
кафедра не случайно заняла пер-
вое место по организации НИРС
среди общеобразовательных ка-
федр ДонНТУ. Преподавательский
коллектив и в этом году активно ра-
ботает, чтобы сохранить завоеван-
ные позиции. Весной кафедра про-
вела четвертую региональную
олимпиаду по информатике среди
студентов общетехнических и эко-

номических специальностей девя-
ти вузов Донецкой и Луганской
областей. В ней приняли участие
182 студента.

Жюри отметило высокий уро-
вень подготовки студентов элек-
тротехнического факультета и фа-
культета инженерной механики и
машиностроения ДонНТУ и еще
трех донецких вузов: института же-
лезнодорожного транспорта, на-
ционального университета и юри-
дического института.

Все призовые места на олим-
пиаде заняли студенты ЭтФ ДонН-
ТУ. Первое - Орел Игорь, второе -
Зоря Михаил и Карпяк Станислав,
третье разделили Казак Артем, Ти-
хонов Максим и Зиненко Максим.
Всем им вручены дипломы побе-
дителей.

Поощрительными грамотами
отмечены также студенты ЭТФ: 
М. Бузницкий, Л. Игнатов, Е. Гор-
бенко, И. Кириленко, В. Ткаченко,
В. Аксененко, А. Безуглый и студент
ФИММ Д. Ариненков.

Поздравляем всех победителей
и призеров и желаем дальнейших
успехов! 

Внимание!!! Следующая регио-
нальная олимпиада по информати-
ке состоится в мае 2013 года. Ка-
федра ВМиП приглашает всех же-
лающих принять в ней участие. 

л. славИнскаЯ, 
ст.преподаватель кафедры вМип

ЭЛЕкТРоТЕхНики ВсЕх сиЛьНЕй

МеждуНАродНое СотрудНичеСтво
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Наш университет уже на
протяжении пяти лет со-
трудничает в направлении
трудоустройства своих вы-
пускников с управляющей
компанией «Геркулес». В
январе этого года старто-
вал очередной этап сотруд-
ничества. На этот раз вни-
мание было сосредоточе-
но на выпускниках кафед-
ры электропривода и авто-
матизации промышленных
установок (зав. кафедрой
О.И.Толочко), т.к. ЧАО «Гер-
кулес» готовится к запуску
новой производственной
линии, для обслуживания
которой нужны такие спе-
циалисты.

Компания «Геркулес» и
Центр карьеры ДонНТУ во-
площают в жизнь социаль-
но-корпоративный проект
«Будущее в твоих руках». В
его рамках старшекурсники
вузов проходят бесплатное
обучение на производстве с
перспективой трудоустрой-
ства. Такая ознакомитель-
ная стажировка была пред-
ложена старшекурсникам
электротехнического факуль-
тета ДонНТУ. На первую
встречу с представителями
«Геркулеса», организован-
ную Центром карьеры и ка-
федрой, пришли 18 студен-
тов, а в стажировке приня-
ли участие только трое – Ро-
ман Ефремов, Дмитрий Ни-
коленко и Максим Палий.
Центр карьеры и выпускаю-
щая кафедра были непри-
ятно удивлены пассивнос-
тью выпускников, не вос-
пользовавшихся реальным
шансом успешно трудо-
устроиться. Стажеры, про-
явившие активность в этом
плане, считают, что отказав-
шиеся от перспектив трудо-
устройства объясняют это
недостаточной материаль-
ной мотивацией. Можно
сделать вывод, что выпуск-
ники предъявляют завы-
шенные требования к рабо-
тодателям, надеясь сразу по-
лучить «непыльные» долж-
ности с приличной зарпла-
той.

В ходе стажировки сту-
денты смогли окунуться в
производственную жизнь
предприятия, ознакомить-
ся с условиями работы, ис-
пользуемым оборудовани-
ем. Они получили консуль-
тации ведущих специали-

стов компании С.Н.Добро-
леженко и М.Н.Горбатенко.
По результатам стажиров-
ки наши выпускники зане-
сены в активный кадровый
резерв предприятия и при
планируемом расширении
производства будут при-
глашены на работу.

Вот как отзываются о сво-
ей стажировке ее участники.

роман ефремов: «Я по-
лучил практические зна-
ния, и это для меня был
опыт совершенно новый.
Считаю, что для студентов
3-4-х курсов такая практика
была бы особенно полез-
ной в плане освоения об-

щих  монтажных методик и
ремонта и ухода за обору-
дованием пищевых цехов.
Еще студенты смогут на-
учиться, как правильно ве-
сти себя при подаче доку-
ментов, получить ценный
опыт трудоустройства».

В мае началось конкрет-
ное сотрудничество универ-
ситета с международной
компанией «Каргилл». По
инициативе ООО "Комби-
нат Каргилл" был проведен
День карьеры для студен-
тов 5-х курсов технических
факультетов ДонНТУ. Его
провели специалист по пер-
соналу Светлана Кернер и
директор по персоналу Вя-
чеслав Игнатов. Они сдела-
ли презентацию компании
и программы TMT (стажи-
ровки), ответили на вопро-
сы студентов и провели
первичное собеседование с
кандидатами на трудоуст-
ройство (собеседование ве-
лось на английском языке).
В презентации принял уча-
стие сотрудник компании
выпускник кафедры «Хими-
ческая технология топлива»
2011 года Артур Сысоев, ко-
торый поделился опытом
своего трудоустройства. Со-
трудничество продолжает-
ся. 

Центр карьеры ДонНТУ
принял также участие в IX
ежегодном «Форуме карь-
еры», организованном AIE-
SEC и Донецкой торгово-
промышленной палатой. В
ходе форума его участников
посвятили в секреты трудо-
устройства в ведущих ком-
паниях Украины, ознакоми-
ли студентов с существую-
щими вакансиями и пер-
спективами карьерного ро-
ста в выбранной компании.
Но и на этом мероприятии
выпускников вузов Донет-
чины было не много. Созда-
ется впечатление, что моло-
дежь при трудоустройстве

полагается в основном на
удачный случай.

Опыт работы Центра по-
казывает, что выпускаю-
щим кафедрам, деканатам
надо активнее работать,
прививая им здравую
мысль, что для успешного
трудоустройства необходи-
мо прилагать усилия – уча-
ствовать в мероприятиях
Центра (ярмарки вакансий,
дни карьеры, консульта-
ции, тренинги), сотрудни-

чать с работниками Цент-
ра. Существенный вклад в
успешное трудоустройство
может также внести выбор
студентами дисциплины
«Самореализация и по-
строение карьеры», кото-
рую предлагает всем стар-
шекурсникам кафедра
«Природоохранная дея-
тельность» (зав. кафедрой
профессор В.К.Костенко).
Дисциплина подает важ-
ные сведения о трудо-
устройстве в интерактив-
ной форме, она направле-
на на выработку навыков и
технологии успешного по-
иска работы.

В осеннем семестре
планируется проведение
Дня карьеры с Авдеевским
коксохимическим заводом.

Информацию о меро-
приятиях Центра карьеры
можно найти на сайте и
стенде Центра (1-й уч. кор-
пус, 1-й этаж), в студенчес-
ком профкоме, деканатах,
в газете «Донецкий поли-
техник» и бюллетене ин-
ститута международного
сотрудничества ДонНТУ. 

Центр Карьеры (комн.
416, 11-й уч. корпус) всегда
готов проконсультировать
всех желающих и предо-
ставить информацию об
имеющихся вакансиях. 

л.коваленко, 
доцент кафедры 

природоохранной 
деятельности, начальник

отдела содействия 
трудоустройству 

студентов и выпускников

ТРУДоУсТРойсТВУ НаДо УчиТься

какиХ навЫков недоСтает
вЫПуСкникам украинСкиХ вуЗов
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25 сентября этого го-
да исполнилось бы

80 лет со дня рождения Ана-
толия Борисовича Соловь-
яненко (1932-1999 гг.), все-
мирно известного украинско-
го певца и выдающегося об-
щественного деятеля – вы-
пускника ДонНТУ (ДИИ) 1954
года, преподавателя кафед-
ры начертательной геомет-
рии и инженерной графики
(1954-1962 гг.), солиста Киев-
ского театра оперы и балета,
Народного артиста СССР
(1975), лауреата Ленинской
премии (1980) и Государст-
венной премии Украинской
ССР им. Т.Г. Шевченко (1997),
Героя Украины (2008).

Все его регалии, слава,
заслуги пришли со време-
нем и не из-за покрови-
тельства сильных мира се-
го, как в нынешнем шоу-
бизнесе, а благодаря та-
ланту, трудолюбию, целе-
устремленности. 

О А.Б.Соловьяненко на-
писано много книг, статей
(часть из них представлена
на выставке в научно-техни-
ческой библиотеке Дон-
НТУ), создан художествен-
ный фильм и несколько до-
кументальных. В музее ис-
тории ДонНТУ хранятся до-
кументы, воспоминания
коллег и друзей. На этих ма-
териалах и основана статья.

В личном деле, храня-
щемся в архиве нашего
университета, автобиогра-
фия Соловьяненко: 

«Я, Соловьяненко Анато-
лий Борисович, родился 25
сентября 1932 года в посел-
ке шахты 29 Рутченковского
района Донецка в семье ра-
бочего. В 1940 году пошел в
школу. В 1941 году вместе с
родителями эвакуировался
на Урал. Здесь же окончил 6
классов. В 1945 г. вместе с
семьей возвратился в Дон-
басс на старое место жи-
тельства. В 1949 году окон-
чил 10 классов средней
школы № 139 Буденновско-
го района и в том же году
поступил в Донецкий инду-
стриальный институт…».

Хотя еще с детских лет
Анатолий очень любил петь,
по совету отца, горняка по
профессии, выбрал горно-
механический факультет
Донецкого индустриально-
го института, так в те годы
назывался ДонНТУ. Студен-

ческие годы были наполне-
ны кропотливой работой -
зачеты, экзамены, черте-
жи… Учился Анатолий с удо-
вольствием и огромной са-
моотдачей. Школьный ме-
далист, он и в институте был
среди лучших студентов,
старостой группы. Студенты
индустриального в те годы
носили форму, похожую на
военную, – черные кители с
погонами, с блестящими
«золотыми» пуговицами с
символикой ДИИ. Как вспо-
минали его однокурсники,
форма очень шла Анато-
лию, и девушки с других фа-
культетов заглядывались на

него. Однокурсницы же с
обидой говорили, что его
интересуют только учеба да
занятия вокалом. А пел он
много - ни один из студен-
ческих вечеров в БАЗе пер-
вого учебного корпуса, ни
один из городских смотров
художественной самодея-
тельности не обходились
без Анатолия Соловьянен-
ко. Здесь нужно отдать
должное руководству ин-
ститута, которое всячески
поддерживало культурно-
массовую работу в институ-
те. Созданный студенческий
эстрадный оркестр (первый
среди вузов Донецка ) был
очень популярен в городе и
области. Попасть на концерт
в БАЗ было нелегко и очень
престижно. Благодаря мно-
гочисленным гастролям ор-
кестр вскоре приобрел боль-
шую известность, стал зара-
батывать деньги, на которые
купили инструменты, поши-
ли костюмы, приобрели
осветительную аппаратуру. 

В сопровождении орке-
стра Анатолий пел русские и
украинские песни, очень
популярные в те годы песни
военных лет. Но особо лю-
бимой у слушателей была
песня «Соловьи», которую
публика просила повторить
на бис. Судьба словно плела
свои таинственные знаки:
во-первых, Анатолий родил-
ся в год открытия в Донецке
оперного театра, который
сейчас носит его имя, во-
вторых, именно так – «укра-
инским соловьем» станут
называть его за рубежом.
Здесь же в студенческом ор-

кестре Анатолий выступал с
Витольдом Паком. Витольд
Витольдович Пак (1935-
2002 гг.), один из ярких уче-
ных и личностей в истории
нашего университета, док-
тор технических наук, про-
фессор, заслуженный дея-
тель науки и техники Украи-
ны, лауреат Государствен-
ной премии Украины, в
течение многих лет заведо-
вал кафедрой высшей мате-
матики. Студенческую друж-
бу они пронесут через всю
жизнь. Витольд Витольдо-
вич рассказывал: 

«Начальным музыкаль-
ным образованием Анатолия
стала тысяча уроков вокала,
которые он тогда взял у вели-
кого маэстро Александра Ко-
робейченко. С этим багажом
он, от природы одаренный
прекрасным тенором, и был
направлен на стажировку в
Италию. Произошло это
после того, как его лишь од-
нажды услышали на боль-
шом отчетном концерте ар-
тистов художественной само-
деятельности в Киеве». 

Дружба Витольда и Ана-
толия началась с незабывае-
мых уроков Александра Ко-
робейченко и вечеров, про-
веденных в доме этого раз-
носторонне одаренного че-
ловека, гениального педаго-
га и гостеприимного хозяина. 

«Александр Николаевич
разрешил мне петь раньше,
чем Анатолию, что Толика
страшно огорчило, - вспо-
минал Витольд Витольдо-
вич. - Но учитель был мудр.
Он прекрасно понимал, что
я трезво оцениваю свои
возможности и буду мате-
матиком. А на Анатолия он

возлагал большие надеж-
ды. И возлагал оправданно.
Я прозанимался у Коробей-
ченко всего два года, пев-
цом, как видите, не стал. Но
зато научился у него препо-
давать... математику - объ-
яснять сложные вещи про-
сто и артистично - препода-
вателю без этого нельзя. А
Толик учился у Александра
Николаевича десять лет. 

Благодаря нашему учи-
телю и, конечно, себе само-
му, ему удалось сделать
практически невозможное.
Во-первых, он превратил
имевшиеся у него колеба-
ния голоса (это серьезная
проблема для оперного
певца) в россыпи высоких
колокольчиков, по которым
ценители оперного искус-
ства мгновенно узнавали
"украинскогоо соловья", как
его называли за границей,
и, во-вторых, сумел изме-
нить свой характер, перело-
мил суть своей натуры. Ведь
по природе своей Анатолий
был интровертом, что со-
вершенно губительно для
актера. Но он смог переси-
лить себя - стать экстравер-
том (по крайней мере, на
сцене). При этом он всю
жизнь оставался человеком
целеустремленным, не от-
ступавшим от задуманного.
И еще прямым и принципи-
альным при любых обстоя-
тельствах».

В 1954 году Анатолий с от-
личием окончил институт по
специальности горный ин-
женер-механик. Из воспоми-
наний Л.Т.Прокофьевой, до-
цента кафедры истории:

«Как выпускнику-отлич-
нику, комиссия по распре-
делению предложила Ана-
толию учебу в аспирантуре
с расчетом на защиту кан-
дидатской диссертации и
дальнейшую работу в ин-
ституте. Но Анатолий отка-
зался, объяснив причину:
«Я занимаюсь вокалом, хо-
чу научиться петь». И ника-
кие уговоры не помогли.

Тогда ректор Михаил Ан-
тонович Богомолов с сожа-
лением сказал: «Козлов-
ский и Лемешев уже немо-
лоды, уйдут на заслужен-
ный отдых, а продолжать их
дело кому-то нужно. 

Украинский соловей

Окончание на 14-й стр.

НАшей пАМЯтьЮ хрАНиМ
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Может, Анатолий и заме-
нит их. Пока еще наш инсти-
тут артистов не выпускал».

А будущее сложилось
так, что Соловьяненко стал
всемирно известным пев-
цом. И в этом ему тоже по-
мог Михаил Антонович.
Дело в том, что ректор не
хотел отпускать молодого,
хорошо подготовленного
инженера и предложил
ему должность ассистента
кафедры начертательной
геометрии и инженерной
графики. Анатолий принял
это предложение и почти
десять лет работал на этой
кафедре, что давало ему
возможность иметь до-
стойную зарплату и брать
платные уроки вокала».

Из характеристики, под-
писанной ректором М.А.Бо-
гомоловым: 

«За время работы на ка-
федре начертательной гео-
метрии и графики А.Б. Со-
ловьяненко проявил себя
как хороший преподава-
тель. Упражнения по начер-
тательной геометрии и
практические занятия по
черчению проводит на
должном уровне. Является
соавтором альбома по ма-
шиностроительному черче-
нию. Участник гостемы ка-
федры. Является ученым
секретарем кафедры. В сту-
денческие годы и будучи
преподавателем постоянно
участвовал в художествен-
ной самодеятельности ин-
ститута, его выступления
всегда проходили с боль-
шим творческим успехом».

О принципиальности
преподавателя Анатолия
Соловьяненко ходили ле-
генды. Он никому не делал
поблажек. 

«После того как он про-
верял чертежи у студентов,
их приходилось перечерчи-
вать, - вспоминал В.В.Пак. -
Он вносил свои поправки
красными чернилами. Под-
тереть было уже невоз-
можно - только перечер-
тить. Позже, бывая у него в
гостях, я не раз слышал, как
жена Анатолия Светлана
Дмитриевна, его бывшая
студентка, частенько напо-
минала мужу, что и ее чер-
тежи постигала та же
участь. Старательной сту-

дентке, а позже тоже со-
труднице кафедры, было
очень обидно. Он и мне,
своему старинному другу,
мог высказать буквально
все - мягко, но прямо».

Анатолий Борисович
пользовался заслуженным
уважением на кафедре. В
многотиражной газете ин-
ститута «Советский сту-
дент» была опубликована
заметка коллег по кафедре:

«Увлечение Соловьянен-
ко искусством длительно и
неизменно. Увлекаясь сам,
он заражал этим других.
Прикрепленный к группе

строительного факультета
как куратор, он смог за че-
тыре года оставить в каж-
дом студенте часть своей
любви к искусству. Чрезвы-
чайное трудолюбие, удиви-
тельная трудоспособность –
вот что бросалось в глаза
всем, кто работал рядом с
Анатолием Борисовичем.
Ни одной минуты, потра-
ченной напрасно, – вот его
жизненный девиз».

В 1961 году на торже-
ственном концерте по слу-
чаю 40-летия со дня созда-
ния первого в Донбассе
высшего учебного заведе-
ния - Донецкого политех-
нического института – бле-
стяще выступил препода-
ватель Анатолий Соловь-
яненко. В январе 1962 года
в Донецкой области прово-
дились смотры художе-
ственной самодеятельно-
сти для участия в отчетном
концерте в Киеве. Соловь-
яненко достойно предста-
вил ДПИ, и был включен в
большую группу самодея-
тельных артистов для по-
ездки в Киев.

Выступление в Октябрь-
ском зале стало для Анато-
лия рубежом, за которым
останутся институт, препо-
давание, Донецк. Испол-
ненные им арии из оперы
«Аида» Верди и «Паяцы»
Леонкавалло имели столь
оглушительный успех, что
уже на следующий день
ему предложили стать ста-
жером Киевского театра
оперы и балета.

А через несколько дней
его вызвали в Москву —
принять участие в концерте,
посвященном съезду проф-
союзов СССР. Тогда же в

Москве проходил отбороч-
ный тур молодых вокалистов
для поездки в Италию. В ко-
миссии заметили украинско-
го тенора, и он поехал на ста-
жировку в Италию. Препода-
ватель начертательной гео-
метрии пел в миланском Ла
Скала! Стажировка длилась
год и закончилась в 1963-м.
22 ноября этого же года Со-
ловьяненко дебютировал на
сцене Киевской оперы пар-
тией Герцога в опере «Риго-
летто». За год судьба пода-
рила ему первый междуна-
родный успех: певец из СССР
занял второе место на пе-
сенном телефестивале «Неа-
поль против всех». А в 1977
году он первым из советских
теноров был приглашен в
Метрополитен-опера. А
дальше – заслуженные сла-
ва, успех, признание.

В 1980 году он первым
из деятелей культуры УССР
был удостоен звания лау-
реата самой почетной —
Ленинской - премии. Из
воспоминаний В.В.Пака:

«Только он и Аркадий
Райкин были беспартийны-

ми лауреатами этой премии,
достичь таких высот без би-
лета члена КПСС никому в
Советском Союзе не удава-
лось. В 1980 году 10 тысяч
рублей были суммой, доста-
точной для покупки, напри-
мер, автомобиля "Волга" и
дачи. Но Анатолий Соловь-
яненко отдал их в Фонд ми-
ра, сказав своим домочад-
цам: "Я видел войну. И пото-
му хочу, чтобы был мир". 

Его оперный и концертный
репертуар был необычайно
огромен. Обладая потрясаю-
щим, завораживающим, изу-
мительно мощным голосом
необыкновенной красоты, фе-
номенальным по диапазону
звучности, певец в совершен-
стве владел украинской и
итальянской исполнитель-
ской школой. Безупречная
вокальная техника и актёр-
ское мастерство, способность
проникать в художественную
сущность образа позволили
ему исполнять самые труд-
ные оперные партии.

Несмотря на мировую
славу и плотный концерт-
ный график, Анатолий Бори-
сович не забывал родной
институт. Он часто его посе-
щал, продолжал дружбу с
сотрудниками кафедры, бу-
дучи на гастролях в Донец-
ке, всегда приглашал их на
свои спектакли и концерты.
Последний раз голос вели-
кого маэстро звучал в акто-
вом зале девятого учебного
корпуса нашего университе-
та в 1996 году, когда ДонНТУ
отмечал свое 75-летие. 

В Донецком националь-
ном техническом университе-
те гордятся своим знамени-
тым выпускником. Его имя – в
истории нашего вуза, его
портрет размещен в музее
ДонНТУ на монументальном
полотне «История ДонНТУ»,
на стенде «Гордость и слава
ДонНТУ». В память о выдаю-
щемся выпускнике учрежде-
на именная стипендия для
лучших студентов ИММ.

"Человек не исчезает, на-
шей памятью храним", - эти
слова поэта Марка Лисян-
ского в полной мере отно-
сятся к выпускнику нашего
университета Герою Украи-
ны Анатолию Соловьяненко. 
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